

La mirada de un economista: ¿Conviene o no el cuarto retiro del 10%?

» "Echo de menos una mirada más técnica de la gente sobre el retiro de fondos", explica el experto Roberto Saavedra, de la U. Mayor.

Luis Villanova

Hace 40 años cuando se diseñó el modelo de pensiones con las AFP, el sistema y el modelamiento prometía buenas pensiones. Sin embargo, se calculó con unas rentabilidades que eran altas en su época; había una expectativa de vida menor de las personas y no se consideraban tampoco lagunas de los cotizantes.

Así comienza explicando el académico de la carrera de Ingeniería Comercial de la Universidad Mayor, Roberto

Saavedra, la mirada técnica de lo que significan los fondos de pensiones y un eventual cuarto retiro.

"Esos factores son decisivos, al momento de calcular una rentabilidad", señala. "Cuando esos factores cambian, la situación de jubilación se altera. La gente no se preocupó de ello en su momento y las AFP tampoco supieron o no quisieron explicar esos cambios que se producían en el mercado. Quiero decir con esto, que el modelo era fuerte, en base a

esos factores. Hoy la gente espera que cuando se jubile, alguien le va a otorgar una pensión buena y eso ya no pasa. Hoy se ha intentado la corrección del sistema con el llamado Pilar Solidario.

El retiro de fondos, de aprobarse el cuarto retiro, ¿nos afectará en el tema inflacionario, como aseguran algunos expertos?

Aquí hay dos miradas. Una es la del que busca congraciarse con su público, que es político, y otro que es técnico. Yo me referiré a la

última, porque la manera de rentabilizar a largo plazo los fondos es buscando los mercados donde colocar de mejor forma nuestros instrumentos financieros, ya sea local o extranjero.

"Cuando hablamos de inflación, si inyectamos en el corto plazo un monto de liquidez importante, obviamente tendremos estimulación del mercado y el comercio, pero hay que ver si esa variable es estructural, es decir, corresponde a variables reales o subvención temporal en un momento determinado".

"En la medida que el apoyo estatal se traslada en apoyo a la economía local, eso es estructural y tiene un sustento en el tiempo. Pero el



→ Roberto Saavedra, académico de la Universidad Mayor en la carrera de Ingeniería Comercial.

aumento de liquidez temporal por la variable de un fondo equis, presiona al final en una escalada de precios y ya vemos una inflación del 6%. En los tres primeros retiros, el Banco Central logró frenar esa presión, pero en

un cuarto ya no va a poder intervenir de la misma forma. Hoy no queremos parecer a una Argentina o a un Perú. Echo de menos que las personas intenten ver el tema desde una mirada más técnica del cuarto retiro.